

PERSONAJES DEL SUR (FASNIA):

DON ISIDORO TEJERA (1759-1835)

PASTOR, PROPIETARIO AGRÍCOLA Y GANADERO, PROMOTOR DE LA CREACIÓN DE LA PARROQUIA Y EL AYUNTAMIENTO DE FASNIA, COMISARIO ELECTOR, SÍNDICO PERSONERO, ALCALDE REAL Y APODERADO DE ESTE NUEVO TÉRMINO¹

OCTAVIO RODRÍGUEZ DELGADO

[blog.octaviordelgado.es]

Nuestro biografiado se inició en la vida laboral como pastor de ovejas, pero luego llegó a ser un destacado propietario agrícola y ganadero. Simultáneamente fue uno de los promotores de la creación de la Parroquia y el Ayuntamiento de Fasnía, siendo elegido comisario elector de los primeros oficios públicos de este término. Luego desempeñó diversos cargos en dicho Ayuntamiento, pues fue elegido síndico personero, alcalde real y apoderado del mismo para acudir al Cabildo abierto de La Orotava. También contribuyó económicamente a la construcción de la nueva iglesia parroquial de San Joaquín.



La vida de don Isidoro Tejera transcurrió en el pago de La Zarza, en la imagen.

SU CONOCIDA FAMILIA

Nació en el pago de La Zarza (Fasnía) el 28 de marzo de 1759, siendo hijo de don Francisco (González) Tejera y doña Ana Blas González (o Ana Mariana). El 4 de abril inmediato fue bautizado en la iglesia parroquial de San Juan Bautista de Arico, de cuyo lugar dependía por entonces dicho pago, por el cura párroco don José Nicolás Valladares; se le puso

¹ Sobre este personaje puede verse también el libro de este mismo autor: RODRÍGUEZ DELGADO, O. (1999). *Fasnía. La gestación de un pueblo. Independencia municipal (1795) y parroquial (1796)*. Págs. 344-346. Ayuntamiento de Fasnía. Con posterioridad, la reseña biográfica se ha visto enriquecida con nuevos datos.

por nombre “Isidoro” y actuó como padrino don José Rosa, de la misma vecindad. Curiosamente, en toda la documentación se le menciona únicamente con su primer apellido.

Creció en el seno de una familia con una posición económica más o menos desahogada, en la que destacaron algunos de sus miembros, entre ellos: su padre, *don Francisco Tejera* (1716-1802), propietario agrícola y ganadero, vecino más acomodado de La Zarza, impositor de un tributo a favor de la fábrica parroquial y contribuyente para la construcción de la nueva iglesia; y su primo, *don José Tejera de la O* (1750-1812), agricultor, comisario elector, regidor, alcalde real y síndico personero del Ayuntamiento de Fasnia.

PASTOR DE OVEJAS, PROPIETARIO AGRÍCOLA Y GANADERO Y ENLACE MATRIMONIAL

Por el padrón vecinal del año 1779 que se conserva en el Archivo de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife, podemos conocer la situación de su familia, que residía en la casa nº 45 del pago de La Zarza, por entonces incluido en la amplia jurisdicción de Arico; don Isidoro vivía con sus padres y trabajaba por entonces como pastor de ovejas:

Casa de Fran^{co}. texera.

Fran^{co}. Thexera. Casado. Su edad 64 a^s. Su ejercicio de canpo pasa Regularm^{te}.

Ana blas su mug^r. su edad 62 a^s. atiende al oficio de labransa y educacⁿ. de su familia.

Estevan thexera. hixo. su edad 33 a^s. aus^{te}. en indias.

Jph texera. hixo. su edad 28 a^s. ayuda a su padre en el oficio de labransa. no a tomado es^{do}.²

Manuel texera. hixo. su edad 24 a^s. travaxa con su padre en el oficio de labor. es de Robustes. sabe leer. no a tomado estado.

Ysidoro texera. hixo. su edad 22 a^s. su oficio guardar obexas. no a tomado estado.

Juan texera. hixo. su edad 16 a^s. su ejercicio ayudar a su padre en la labor no a tomado es^{do}.³

En nota posterior se hacía referencia a su riqueza: “*Esta Casa tiene sus bien^s. Ra^s. biñas y mas. harvoles frutuales. no de mayor numero. una yunta de Bueies= una Jum^{ta}. = 20 ovexas= puede senbrar 6 fgs. de todo pⁿ. a medias*”. Por lo tanto, tenían una posición económica desahogada para esa época.

El 26 de junio de 1784, a los 25 años de edad, contrajo matrimonio en la iglesia de San Juan Bautista de Arico con doña Josefa María Delgado, mucho más joven que él, hija de don Juan Díaz Amaro⁴, difunto, y doña María Delgado, “*nat^s. y v^s. de dicho lugar en el Pago de la Sarsa*”; celebró la ceremonia fray Francisco Duranza, de la Orden de San Francisco, con licencia del párroco don José Hernández de Ara, y actuaron como testigos don José Amaro, don Manuel Texera y don Joaquín Delgado Mexía.

El resto de su vida, nuestro biografiado trabajó en el cuidado de sus propiedades agrícolas y ganaderas, llegando a tener una posición económica bastante desahogada. También sabemos que aprendió a escribir o, por lo menos, a firmar.

PROMOTOR DE LA PARROQUIA Y DEL AYUNTAMIENTO DE FASNIA, COMISARIO ELECTOR, SÍNDICO PERSONERO, ALCALDE REAL Y APODERADO DEL NUEVO TÉRMINO

Don Isidoro fue uno de los habitantes de la jurisdicción que el día 6 de diciembre de 1795 se reunieron en la plaza de la ermita de San Joaquín para otorgar un poder absoluto a

² “No ha tomado estado”, es decir, permanecía soltero.

³ Archivo de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife (La Laguna). Padrón vecinal de Arico, 1779.

⁴ *Don Juan Díaz Amaro* (1715-1766), murió en La Zarza. Era primo hermano del padre de *don Amaro Díaz* (1742-1831), agricultor, comisario elector del primer Ayuntamiento de Fasnia, síndico personero y regidor, apoderado para asistir al cabildo abierto de La Orotava, promotor y bienhechor de la nueva iglesia parroquial de San Joaquín.

favor de varios vecinos, con el fin de que hiciesen todas las gestiones necesarias para elevar a parroquia dicha ermita⁵.

Además don Isidoro, que como se ha indicado sabía escribir, el 23 del mencionado mes de diciembre fue elegido como uno de los 24 comisarios electores que debían proceder a la elección de los cargos del primer “*ayuntamiento*” de Fasnía, al haber obtenido entre el vecindario un total de 11 votos. En la segunda votación, efectuada al día siguiente, obtuvo dos votos para el cargo de primer diputado, pero salió elegido don Mateo Díaz Perera, que obtuvo ocho votos.⁶

Reproducción facsímil de la firma de don Isidoro Tejera en 1795.

El día 20 de enero de 1796 su progenitor, don Francisco Tejera, hizo una imposición anual de cuatro reales de plata a favor de la nueva Parroquia de San Joaquín, para que ésta contase con alguna dotación y renta, con la que poder pagar al cura párroco y cubrir los gastos de la fábrica parroquial; y la impuso sobre una suerte de tierra propia “*donde llaman Rosa Grande*”.⁷

Por su parte, don Isidoro contribuyó con 10 pesos a la construcción de la nueva iglesia parroquial de San Joaquín, que se estaba levantando en Fasnía por orden del obispo, e igual cantidad aportó su padre⁸.

Posteriormente, nuestro biografiado desempeñó diversos cargos de responsabilidad en esta localidad, pues fue elegido síndico personero del Ayuntamiento de Fasnía el 23 de diciembre de 1801 para el año siguiente, tomando posesión el 1 de enero de 1802. Luego, el 26 de diciembre de 1808 fue elegido alcalde real de dicho término para el próximo año, tomando posesión el 1 de enero de 1809; y, tras nueva elección, volvió a desempeñar dicho cargo en 1814. Además, el 1 de diciembre de 1803 resultó elegido apoderado del pueblo de Fasnía para acudir al cabildo abierto de La Orotava, en compañía de don Bartolomé Chico.⁹

Su padre, don Francisco Tejera, murió en el pago de La Zarza el 10 de octubre de 1802, a los 86 años de edad “*poco más o menos*” y al día siguiente fue sepultado en la iglesia parroquial de San Joaquín; había otorgado su testamento junto con su esposa ante el fiel de fechos de dicho lugar y recibió el Sacramento de la Extremaunción. El 1 de febrero de 1803 se hizo un oficio menor por su alma por orden de la Hermandad del Santísimo Sacramento, por ser “*uno de sus congregantes*”.

Luego, el 19 de marzo de 1805, fue sepultada en la misma iglesia de San Joaquín de Fasnía su madre, doña Ana Blas González, a los 85 años de edad “*poco más o menos*”, quien

⁵ Archivo de la Parroquia de San Joaquín de Fasnía. Documentación de la creación de dicha parroquia [Hoy depositada en el Archivo Histórico Diocesano de Tenerife (La Laguna)]. Recogido por RODRÍGUEZ DELGADO, *op. cit.*, págs. 190-191.

⁶ Archivo Municipal de Fasnía. “*Libro de elecciones de oficios públicos del Lugar de Fasnía en Arico*”, 1795. Recogido por RODRÍGUEZ DELGADO, *op. cit.*, págs. 202-206.

⁷ Archivo de la Parroquia de San Joaquín de Fasnía. Documentación de la creación de dicha parroquia [*Ibidem*]. Recogido por RODRÍGUEZ DELGADO, *op. cit.*, págs. 212.

⁸ *Ibidem*. Documentación para la construcción de la nueva iglesia parroquial, donaciones, 1796 [*Ibidem*]. Recogido por RODRÍGUEZ DELGADO, *op. cit.*, pág. 244.

⁹ Archivo Municipal de Fasnía. “*Libro de elecciones de oficios públicos del Lugar de Fasnía en Arico*”, 1801-1814.

también había muerto en La Zarza el día anterior; había recibido solamente el sacramento de la Extremaunción y el de la Penitencia “*subconditione*”, “*p^r. falta de razon*”.

Como curiosidad, el 1 de marzo de 1813 don Isidoro actuó como testigo en el testamento otorgado en La Zarza por su paisano don Mateo Díaz Perera¹⁰.

FALLECIMIENTO Y DESCENDENCIA

Don Isidoro Tejera falleció en el término de Fasnía (probablemente en La Zarza) el 26 de marzo de 1835, cuando le faltaban dos días para cumplir los 76 años de edad; no había testado, aunque sí pudo recibir los Santos Sacramentos. Al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres en la iglesia de San Joaquín y a continuación recibió sepultura en el cementerio de la Santa Cruz de dicho pueblo.

Le sobrevivió su esposa, doña Josefa Delgado, con quien tuvo amplia sucesión, de la que conocemos seis hijas nacidas en La Zarza y casadas en la parroquia de San Joaquín de Fasnía¹¹: *doña Josefa Tejera*, casada en 1810 con don Francisco Díaz, hijo de don José Díaz y doña Gabriela Fariña; *doña Juana Tejera*, quien casó en 1813 con don José Marrero, hijo de don José Marrero y doña María de Morales; *doña María González*, casada en 1816 con don Juan Marrero, viudo de doña María González e hijo de don Mateo Marrero y doña Antonia Tejera; *doña María Mercedes Tejera Delgado*, quien casó en 1819 con don Juan Valentín Marrero, hijo de don Juan Valentín Marrero y doña Juana Chico (o García), y testó ante testigos en 1864, habiendo tenido tres hijos¹²; *doña Ana Estéfana Tejera* (1796-?), casada en 1822 con José Valentín Marrero, hijo de don Juan Valentín Marrero y doña María Chico; y *doña Antonia Tejera Delgado* (1799-1864), quien contrajo matrimonio en 1821 con don Andrés Valentín González, hijo de don Valentín González y doña María Jerónima Blas, y falleció en la aldea de La Zarza a los 64 años de edad, sobreviviéndole su marido, con quien había testado en ese mismo año, dejando cuatro hijos¹³.

[9 de marzo de 2024]

¹⁰ RODRÍGUEZ DELGADO, *op. cit.*, pág. 316.

¹¹ Agradecemos gran parte de esta información al investigador genealogista fasniero Javier Tejera Trujillo.

¹² Fueron sus hijos: *don José*, *doña Candelaria* y *don José Raimundo Marrero Tejera*.

¹³ Fueron sus hijos: *doña Dominga*, *don Marcos*, *doña Rosa* y *don Alonso González Tejera*.